



A trabajadores municipales

## Apoya Munguía incremento salarial

En comisiones edilicias se aprobó incrementar un 15 por ciento a personal operativo de Servicios Públicos y un 10 por ciento general para el resto de las áreas

MERIDIANO | Puerto Vallarta.- Como resultado del trabajo en equipo entre el gobierno municipal que encabeza Luis Munguía y el Sindicato de Servidores Públicos del Ayuntamiento y sus OPIPs, este martes se aprobó en comisiones un incremento salarial del 15 por ciento para los trabajadores de las

diferentes áreas operativas y de un 10 por ciento general al personal de las áreas administrativas del municipio, para el año entrante.

Lo anterior, durante la sesión de la comisión edilicia de Puntos Constitucionales y Reglamentos, en coadyuvancia con la comisión edilicia de Gobernación, que encabezó el alcalde

vallartense, junto con regidores y sindico municipal, donde se destacó que el incremento del 15 por ciento beneficiará principalmente a trabajadores de las áreas de Aseo Público, Boleo Sanitario, Bastro y otras de Servicios Públicos Municipales, así como a personal de Protección Civil y Bomberos.

PÁGINAS



Autopista a Guadalajara se abrirá en abril

## A punto de terminar última caseta de la vía corta

Tendrá un costo de 223 pesos para automovilistas y 112 pesos para motociclistas, según el letterero luminoso ya instalado a unos cuantos metros de las casetas de cobro

Por Milton Colmenares

Meridiano Puerto Vallarta.- La vía corta, que conecta a Bahía de Banderas y Puerto Vallarta con la Zona Metropolitana de Guadalajara, está a punto de concluirse y con ello también la última caseta de cobro de esta nueva autopista.

Tendrá un costo de 223 pesos para automovilistas y 112 pesos para motociclistas, según el

letterero luminoso ya instalado a unos cuantos metros de las casetas de cobro.

Esta caseta está apenas a unos pocos kilómetros de la que se ubica en la salida de La Cruz de Huanacaxtle, cuyo monto es idéntico para los conductores.

Con esta caseta serán alrededor de 900 pesos por traslado hasta la Zona Metropolitana de Guadalajara, sin embargo, una vez abierta la nueva vía, este camino será de menos de dos horas y media.

PÁGINAS

## Presentada por Héctor Santana Aprueba Congreso Ley de Ingresos 2025 de Bahía de Banderas

La propuesta fue reconocida por su enfoque en el apoyo social, políticas de austeridad y fortalecimiento de la infraestructura, sin incrementar impuestos ni derechos para la población

MERIDIANO | Nayarit.- La Comisión de Hacienda, Cuenta Pública y Presupuesto del Congreso del Estado de Nayarit aprobó por unanimidad la Ley de Ingresos 2025 de Bahía de Banderas, presentada por el presidente municipal Héctor Santana García. La propuesta fue reconocida por su enfoque en el apoyo social, políticas de austeridad y fortalecimiento de la infraestructura, sin incrementar impuestos ni derechos para la población.

PÁGINA4

## Para Puerto Vallarta Aprueban otras nueve obras vitales

El Gobierno del Bien sigue llevando mejores condiciones de vida a las familias vallartenses

MERIDIANO | Puerto Vallarta.- Mejorar las condiciones de vida de las familias vallartenses, es el principal objetivo del gobierno de Luis Munguía, que este martes aprobó la realización de 9 obras vitales para el desarrollo de nuestro municipio.

Entre los trabajos autorizados por los integrantes de la Comisión de Adjudicación de Obra Pública del Ayuntamiento, destaca la pavimentación en concreto hidráulico de la avenida Federación en los tramos ubicados cerca de la calle Revolución, en la colonia Tomas del Coapínole, y de la calle UNAM a Guadalajara, en la colonia Campestre Las Cañadas, lo que cambiará de manera importante estas zonas de la ciudad con una mejor vitalidad sin polvo ni pozos.

PÁGINAS

## Florencio Román se queda en el límite para recuperar su libertad Continuará en prisión secretario de Finanzas de Ney

A cuatro meses de cumplir dos años de permanecer con la medida cautelar de prisión preventiva, no se ha alcanzado una salida negociada con la Fiscalía y con Finanzas

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO relatosnayarit

Florencio Román Messina, quien fuera secretario de Administración y Finanzas en parte del gobierno de Ney González Sánchez (2005-2011), se quedó en el límite para poder recuperar la libertad, a cuatro meses de cumplir dos años de permanecer con la medida cautelar de prisión preventiva justificada, recluso en la penal de Tepic.

Este martes, el ex funcionario de 70 años de edad compareció ante un juez de Control en Tepic para la celebración de una audiencia intermedia en la causa penal 1366/2024, sin embargo

la misma fue diferida hasta febrero próximo. La probabilidad de que en días

previos se alcanzara una negociación entre la Fiscalía General del Estado (FGE), la asesoría de la Secretaría de Finanzas y la defensa particular había aumentado, en parte, luego de que en la última semana de noviembre el Juzgado Tercero de Distrito en Materia Penal concedió un

amparo a Román Messina relacionado con la medida cautelar de prisión preventiva.

PÁGINA7



Héctor Santana y Margui Zúñiga

## Llevan La Navidad de tus Sueños a la costa de Bahía

La jornada de encendidos de árboles navideños cerró con broche de oro en Bucerías, alcanzando un total de 20 árboles iluminados en distintas localidades de Bahía de Banderas



MERIDIANO | Bahía de Banderas.- El presidente municipal Héctor Santana llevó la magia de la Navidad a las localidades costeras de Lo de Marcos, San Francisco (San Pancho), Sayulita, La Cruz de Huanacaxtle y Bucerías, como parte de la iniciativa La Navidad de tus Sueños. Durante dos jornadas llenas de luz y alegría, familias enteras disfrutaron del tradicional encendido de árboles navideños, actividades especiales y momentos de convivencia.

En Lo de Marcos, una de las comunidades más pintorescas del municipio, el presidente destacó la importancia de estas fechas para unir a las familias: "Hoy encendemos el árbol que trae magia y esperanza a este bonito pueblo. Deseo que esta Navidad llene sus hogares de felicidad, salud y convivencia", expresó.

PÁGINA4

## NUESTRAS PLUMAS

### Volantín

Por Salvador Osoño Guzmán

## Se desata la ira contra Aseguradoras en EEUU

Segunda parte

Un sistema de salud complicado y costoso. Los mensajes resaltaron la profunda frustración que muchos estadounidenses sienten contra las aseguradoras y el sistema de salud en general. "El sistema es increíblemente complicado", dijo Sara Collins, una académica del Commonwealth Fund, una fundación de investigación de la salud.

## Los Capitales Cuiden usted que el bacalao que come no sea tilapia salada

Édgar González Martínez

## Otras Inquisiciones Mitología maya

Pablo Cabañas Díaz.

La creencia en los aluxes permanece en Campeche, Quintana Roo y Yucatán. No obstante, la manera de concebirlas ha ido cambiando a lo largo de los años como resultado de modificaciones en las formas de subsistencia, los estilos de vida, así como por la propia dinámica de la sociedad.

PÁGINA 2



## Se desata la ira contra aseguradoras en EEUU

Segunda parte

Un sistema de salud complicado y costoso

Los mensajes resaltaron la profunda frustración que muchos estadounidenses sienten contra las aseguradoras y el sistema de salud en general.

"El sistema es increíblemente complicado", dijo Sara Collins, una académica del Commonwealth Fund, una fundación de investigación de la salud.

"Solo navegar y comprender cómo puedes conseguir una cobertura puede ser un desafío para las personas", afirmó. "Y todo puede parecer que está bien hasta que te enfermas y necesitas tu póliza".

Una reciente investigación del Commonwealth Fund encontró que al 45% de los adultos en edad laboral asegurados les cobraron por algo que creían que debería ser gratis o cubierto por el seguro, y menos de la mitad de aquellos que reportaron errores de facturación presentaron una reclamación. Además, el 17% de los encuestados dijeron que sus aseguradoras les denegaron la cobertura del tratamiento que había sido recomendado por su doctor.

Es sistema de salud en EEUU, no sólo es complicado sino que también es caro, y los enormes costos frecuentemente recaen directamente sobre los pacientes.

Los precios son negociados entre los proveedores y las aseguradoras, indica Collins, lo que significa que lo que se le cobra a los pacientes o a las empresas aseguradoras muchas veces no se asemeja al costo real de proveer los servicios médicos.

"Encontramos una tasa alta de personas que dicen que los costos sanitarios son prohibitivos, en todo tipo de seguros, incluso Medicaid y Medicare (programas financiados por el gobierno)", expresó.

"Las personas acumulan deudas médicas porque no pueden pagarlas. Esto es único de Estados Unidos. Realmente tenemos una crisis de deuda médica".

Una encuesta realizada por investigadores de la fundación de política de salud KFF encontró que casi dos terceras partes de los estadounidenses pensaban que las compañías aseguradoras tienen "muchacha" culpa de los altos costos sanitarios. Sin embargo, la mayoría de los adultos asegurados, el 81%, catalogaron su seguro de salud como "excelente" o "bueno".

Cada vez más denegaciones

Christine Eibner, economista principal del centro de estudios RAND Corporation, comentó que en años recientes las aseguradoras habían emitido cada vez más denegaciones de cobertura de tratamientos, amparándose en la autorización previa para negar la cobertura.

Indicó que las primas de seguro por familia son de unos US\$25.000.

"Además de eso, las personas enfrentan costos adicionales que fácilmente podrían rondar los miles de dólares", añadió.

United-Healthcare y otros proveedores de seguros han enfrentado demandas, investigaciones periodísticas e indagaciones gubernamentales por sus prácticas.

El año pasado United-Healthcare llegó a un acuerdo para resolver una demanda entablada por un estudiante universitario con una enfermedad crónica que fue reportada por el sitio de noticias ProPublica. El estudiante tuvo que pagar facturas medidas de US\$800.000 cuando su médico le recetó fármacos que le fueron denegados.

Actualmente, la compañía litiga una demanda colectiva que afirma que utiliza inteligencia artificial para terminar los tratamientos anticipadamente.

El asesinato de Brian Thompson, director ejecutivo de UnitedHealthcare, en Nueva York estremeció a Estados Unidos. La reacción hacia el crimen también expuso la rabia de muchos ciudadanos contra las aseguradoras de salud privadas.

"Previa autorización" no parece ser una frase que generará mucha pasión.

Pero en un caloroso día del pasado julio, más de 100 personas se congregaron frente a las oficinas centrales de UnitedHealthcare en Minnesota para protestar contra las políticas de la compañía y su rechazo de las reclamaciones de los pacientes.

La "previa autorización" les permite a las aseguradoras revisar los tratamientos sugeridos por los médicos antes de acordar pagar por ellos.

Once personas fueron arrestadas por obstaculizar la calle durante la protesta.

Los registros policiales indican que los manifestantes llegaron de todas partes del país, incluyendo los estados de Maine, Nueva York, Texas y Virginia Occidental.

Unal Montes-Inueste director de estrategia de medios del instituto de apoyo comunitario People's Action, organizador de la protesta, señaló que los que se manifestaban tenían experiencias personales con la

denegación de reclamaciones y otros problemas con el sistema de salud.

"Se les niega el cuidado y luego tienen que pasar por un proceso de apelaciones que es increíblemente difícil de ganar", comentó.

La ira latente sentida por muchos estadounidenses contra el sistema de salud -una confusa variedad de proveedores, compañías con y sin ánimo de lucro, aseguradoras gigantes y programas gubernamentales- brotó a la superficie después del asesinato de Thompson el miércoles.

Thompson era el director ejecutivo de UnitedHealthcare, la unidad aseguradora del proveedor de servicios de salud UnitedHealth Group. La compañía es la mayor aseguradora de salud privada en EEUU.

Luigi Mangione, acusado de asesinar al ejecutivo de UnitedHealth Group Brian Thompson, fue formalmente imputado este martes por las autoridades de Manhattan.

La detención de Mangione ocurrió tras una intensa persecución de cinco días que involucró a varios cuerpos de seguridad y culminó en su arresto el 9 de diciembre. Según la fiscalía, Mangione enfrenta cargos de asesinato en primer y segundo grado, además de posesión criminal de un arma.

El fiscal de distrito de Manhattan, Alvin Bragg, condenó enérgicamente el ataque. "Este tipo de violencia premeditada y selectiva con armas de fuego no puede tolerarse ni se tolerará", señaló en un comunicado al anunciar la imputación.

Mangione, de 26 años, es descrito por amigos como una persona que lidiaba con intensos dolores crónicos de espalda, una condición que según publicaciones en sus redes sociales, impactaba de manera significativa su vida diaria. A pesar de esto, las autoridades no han determinado si su estado de salud jugó un papel en el ataque ni el motivo exacto detrás del crimen.

Los investigadores indicaron que el ataque parecía ser premeditado y dirigido específicamente contra Thompson, quien era CEO de UnitedHealth Group, una de las mayores empresas de servicios de salud en Estados Unidos. Las autoridades aún analizan las posibles conexiones entre el acusado y la víctima.

Mangione permanece detenido sin derecho a fianza mientras su defensa prepara su estrategia legal para enfrentar los cargos que podrían llevarlo a cadena perpetua si es declarado culpable.

@salvadorcosio1

# Los Capitales

## Cuide usted que el bacalao que compre no sea tilapia salada

Édgar González Martínez

El organismo Oceana, lanzó una campaña que denominó "Gato X liebre", en donde especifica que de las compras de bacalao, tres de cada 10 veces, el cliente recibe otras especies de menor valor, que la adicianan con sal para aparentar que sea bacalao. La organización dedicada a la protección de los océanos denunció que el porcentaje de sustitución más alto fue en pescaderías con 55 %, seguido de restaurantes con 40 %. Los supermercados registraron el porcentaje más bajo con 4.5 %.

De acuerdo con los análisis de ADN realizados a diferentes muestras de bacalao, se identificó que tres de cada diez veces, el pescado que suele prepararse en las fiestas decembrinas es en realidad otra especie como rayas, mantarayas o diferentes tipos de tiburón que, de acuerdo con la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (IUCN, por sus siglas en inglés) se encuentran en peligro de extinción como el tiburón martillo y otros en la categorías de "casí amenazadas" como el tiburón toro y el tiburón zorro.

La falta de información clara y transparente de los alimentos de mar que consumimos tiene repercusiones en el bolsillo del consumidor y en la salud de nuestros mares. Oceana reiteró el llamado a la Comisión Nacional de Acuicultura y Pesca (CONAPECA) para que se apruebe la Norma de Trazabilidad para rastrear los productos pesqueros del barco al plato.

American Airlines planea aumentar 48% sus vuelos a México.

La aerolínea está lista para cerrar el 2024 dando la bienvenida a casi 12.7 millones de clientes a través de más de 118,000 vuelos durante la temporada navideña. En México, esto incluirá la programación de 770 vuelos semanales desde 28 destinos, marcando un aumento del 4% con respecto al año anterior.

El equipo de American Airlines en México está listo para recibir a nuestros clientes en el inicio de sus viajes vacacionales", comentó José María Giráldez, director general para México, Centroamérica y el Caribe de American. "Buscamos ofrecer un desempeño líder en la industria, con una operación de hasta 137 vuelos diarios a 18 destinos en Estados Unidos, y más allá".

La operación invernal de American en México incluirá hasta 204 vuelos semanales desde Cancún (CUN) y hasta 81 vuelos semanales desde Los Cabos (SJD). Desde Ciudad de México (MEX), la aerolínea operará hasta 90 vuelos semanales.

Reconstruyen el mercado de la Diana, en Acapulco, afectado por el huracán Otis.

Ayer se iniciaron las obras del proyecto "Reconstrucción del

mercado de la Diana, afectado por el paso del Huracán Otis en el estado de Guerrero", lugar que sufrió severos daños en octubre de 2023. La alianza "Unidos por el Mercado de la Diana", integrada por Fomento Social Banamex, Fundación Coca-Cola México, Fundación Coppel, Fundación Televisa, Cemex y Fundación Compartamos, canalizaron \$31,620,000 pesos, con lo que se espera que más de 1,200 familias, entre personas locatarias, empleadas y proveedoras, se vean beneficiadas y recuperen sus actividades comerciales. Las obras tendrán una duración estimada de 13 meses, cuenta con los permisos correspondientes y el apoyo de las autoridades estatales y locales. La reconstrucción estará a cargo del Arquitecto Marcos Alejandro Barrera Basurto.

Cofece multa a Walmart por imponer condiciones abusivas a sus proveedores.

El Pleno de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) determinó que Walmart realizó conductas ilegales en el abastecimiento y distribución de alimentos, bebidas y artículos para higiene y limpieza para el hogar en México. Durante 13 años, Walmart utilizó su poder de mercado para imponer condiciones abusivas a sus proveedores, obteniendo ventajas ilegales frente a sus competidores. Walmart contaba con un sistema que le permitía imponer descuentos discrecionales para forzar a sus proveedores a no dar mejores precios y condiciones a otras tiendas de autoservicio, afectándolos gravemente, en especial a los pequeños y medianos.

Además, a través de estas conductas también se perjudicó a las familias mexicanas, ya que Walmart dificultó que otras tiendas de autoservicio ofrecieran mejores ofertas sin que esto necesariamente se tradujera en mejores precios para los consumidores de Walmart.

Por ello, el Pleno de la Cofece multó a Walmart, le ordenó detener estas conductas ilegales y le prohibió por los próximos diez años:

Tomar represalias contra sus proveedores (como sancionar o rescindir contratos) como consecuencia de las relaciones comerciales que tengan con otras tiendas de autoservicio.

Exigir o imponer a sus proveedores precios, a fin de que estén en posibilidad de hacer ofertas atractivas a otras tiendas de autoservicio.

Requerir a sus proveedores información sobre los precios o condiciones que ofrecen a otros comercios.

Aplicar descuentos en los precios a los que adquiere los productos sin consentimiento previo y expreso del proveedor.

Isclaplatiles@yahoo.com.mx  
www.agendadefinformacion.com.mx  
Twitter: @edgar4712

**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**

Director  
**MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

**MÉRIDIANO PUERTO VALLARTA**  
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SE/PRMEX Número 18881 12/28/04. Certificado de Calidad de Litolit S de RL. TÍTULO: 3376. Certificado de Litolit en Continuo 2963. Título registrado por la SEP 1597-93. Sistema Internacional de Publicaciones Seriales ISSN: 0026-8282. ISSN-E: 0187-8168. Registro: ©DPMERIDIANO. Reprografía CARACINTITA 3240. Registro ANESEM 8209-93. Las colaboraciones que lleguen al correo: Reprografía: correo: @meridiano.com.mx. Materia Matrices Mexicana S.A. de C.V. Luz Zavala S8. 13403 Col. de los Llanos, Toluca, Estado de México. Tel: 0522. 33 3699. Su jefe de prensa: Cld. de periodistas de México. Francisco Méndez S.A. CDMX. Alpor 3 de B. L. Oficina General, redacción, y talleres Independencia 8219. C.P. 67075. Apodaca Puebla. Of. Toluca, Mexico, México

## Otras Inquisiciones

# Mitología maya

Pablo Cabañas Díaz.

La creencia en los aluxes permanece en Campeche, Quintana Roo y Yucatán. No obstante, la manera de concebirlas ha ido cambiando a lo largo de los años como resultado de modificaciones en las formas de subsistencia, los estilos de vida, así como por la propia dinámica de la sociedad. Su vigencia se pudo constatar por antropólogos y sociólogos en las explicaciones de los trabajadores de Chichén Itzá —ciudad sagrada de los antiguos mayas y actual referente turístico internacional—, ante el desplome del techo del escenario que estaban construyendo junto a la pirámide Kukulkan, donde Elton John dirigió un concierto en abril de 2010, los trabajadores ellos atribuyeron el accidente a estos seres. Su presencia, argumentaron, se constata en los frecuentes ruidos extraños, carcajadas, sombras, figuras que se desvanecen, y cosas que cambian de lugar, o fallan sin explicación

. Hubo declaraciones similares con motivo del concierto de Plácido Domingo en 2008, y de Sara Brightman en 2009, ambos en el mismo sitio arqueológico.

La creencia en los aluxes está muy difundida en el área maya, pero las concepciones sobre ellos se han ido modificando con el paso del tiempo como consecuencia de los cambios en las formas de subsistencia, la adscripción religiosa, los estilos de vida, y la dinámica de los procesos de socialización; estos últimos siempre implican la reelaboración subjetiva de las transmisiones percibidas e incorporadas por parte de los sujetos. Esos pequeños personajes de la cosmogonía maya, cuya función fundamental es cuidar la milpa y las parcelas de tierra cultivada de los agricultores. El término deriva de la pluralización de su singular alux, siguiendo las reglas gramaticales de la lengua española, o alux'oob según la gramática de la lengua maya. En cuanto a su fisonomía, los describen como niños travessos con la estatura de uno de tres a cuatro años de edad, pero con apariencia de adultos o viejos. Para algunos, llevan barba larga y una corona en la cabeza. Según otros, visten como campesinos mayas; usan alpagatas,

sombrero, escopeta, hacha, machete, y los acompaña un perro. Según otra concepción, los aluxes son muñecos de barro o de madera, confeccionados por h-meno'oob, quienes posteriormente les infundieron vida mediante rituales específicos. A cambio de su trabajo como custodios, el dueño debe brindarles anualmente saká y k'ool —sopa caldosa y espesa—, en el marco de un ritual que incluye plegarias. Para ello, contrata los servicios de un h-men, quien además va nombrando a las personas que viven y trabajan en el predio en cuestión para que los aluxes los distinguyan de los extraños, y así no les hagan daño. Si el propietario de un terreno no cumple con este deber, lo hostigan con "travesuras"; si la falta persiste.

Los aluxes son muñecos de barro o de madera, confeccionados por h-meno'oob, quienes posteriormente les infundieron vida mediante rituales específicos. Una vez elaborados, se les coloca en las esquinas de un terreno para que eviten la entrada de personas extrañas a robar los cultivos, ya sea asustándolos, lanzándoles piedras, desorientándolos para que no encuentren la salida, ocasionándoles calentura y dolores de cabeza que sólo puede sanar un experto en este tipo de rituales.

Para Puerto Vallarta

# Aprueban otras nueve obras vitales

\* *El Gobierno del Bien sigue llevando mejores condiciones de vida a las familias vallartenses*

**MERIDIANO | Puerto Vallarta**

Mejorar las condiciones de vida de las familias vallartenses, es el principal objetivo del gobierno de Luis Munguía, que este martes aprobó la realización de 9 obras vitales para el desarrollo de nuestro municipio.

Entre los trabajos autorizados por los integrantes de la Comisión de Adjudicación de Obra Pública del Ayuntamiento, destaca la pavimentación en concreto hidráulico de la avenida Federación

en los tramos ubicados cerca de la calle Revolución, en la colonia Lomas del Coapinole, y de la calle UNAM a Guadalajara, en la colonia Campestre Las Cañadas, lo que cambiará de manera importante estas zonas de la ciudad con una mejor vialidad sin polvo ni pozos.

Se autorizó además la construcción de un domo en beneficio de la escuela primaria Urbana 1064 de la colonia Morelos y Pavón, y otro más en la cancha de usos múltiples de Las Palmas, lo que

permitirá el desarrollo de actividades deportivas, recreativas y educativas protegidas del sol y la lluvia.

También se estará llevando a cabo la pavimentación en concreto hidráulico de la calle Océano Antártico, conocida como Camino a Playa Grande, en la colonia Cristóbal Colón; así como de las calles 20 de Noviembre, entre Prosperidad y Pimpinela; y Prosperidad, entre 20 de Noviembre y 16 de Septiembre, en Tomas del Progreso, así como varias vialidades importantes más.



En Bahía de Banderas

# Continúa déficit laboral en el sector turístico

\* *La falta de recurso humano genera que los empresarios tengan que pedir a sus colaboradores esfuerzos dobles para el periodo vacacional*

**Por Milton Colmenares | Meridiano Puerto Vallarta**

Ya está aquí la temporada alta de fin de año y los empresarios hoteleros y restauranteros continúan con la problemática del déficit de mano de obra.

En entrevista con Meridiano, el líder de la Asociación de Hoteles y Moteles de Bahía de Banderas, Jesús Carmona, informó que hay más de 3 mil vacantes en los establecimientos turísticos del municipio nayarita y, en conjunto con las vacantes existentes en Puerto Vallarta, la cifra superaría los 8 mil puestos no ocupados.

Esta situación representa un reto importante para los empresarios, que deberán echar mano de sus trabajadores para cubrir todas las áreas y dar una atención digna a los visitantes, que

se espera lleguen en por lo menos dos centenares de miles durante las siguientes tres semanas.

La ocupación hotelera promedio en Bahía de Banderas alcanzará el rango del 80 al 90% y esto repercutirá en las labores que se desarrollan en los complejos turísticos, por lo que se acentúa la falta de mano de obra.

No obstante, el buen servicio está garantizado para los miles de visitantes y la región se seguirá caracterizando por la calidez y la calidad de las prestaciones turísticas.

La problemática por la falta de mano de obra en Bahía de Banderas y Puerto Vallarta comenzó después de la pandemia y, aunque se han hecho esfuerzos importantes desde el gobierno federal para erradicar esta situación, las plazas no ocupadas siguen generando problemas en los periodos vacacionales.



Crean agenda común

# Cierran filas legisladores de Morena con Luis Munguía

\* *El senador Emmanuel Reyes Carmona y el diputado federal Favio Castellanos Polanco, ambos de extracción morenista, se reunieron con empresarios de Puerto Vallarta y con el presidente municipal*

**Meridiano | A. Quadratin PV**

El senador Emmanuel Reyes Carmona y el diputado federal Favio Castellanos Polanco, ambos de extracción morenista, se reunieron con empresarios de Puerto Vallarta y con el presidente municipal, Luis Munguía, para dialogar sobre una agenda común de impulso al turismo y la economía de nuestro municipio.

El senador Reyes Carmona destacó que Puerto Vallarta es muy importante en la agenda nacional, por lo que escuchar las voces e inquietudes del sector empresarial es fundamental para crear una agenda común que tenga como prioridad el crecimiento económico con perspectiva social; además de resaltar que en muy poco tiempo el presidente Municipal ha dado grandes resultados.

Por su parte, el diputado Castellanos Polanco explicó que uno de los principales objetivos de

la reunión es conocer los proyectos prioritarios y las necesidades en materia de infraestructura y turismo para que esos proyectos sean blindados en la máxima tribuna del país.

"Somos aliados de los empresarios, pero principalmente de los vallartenses y vamos a trabajar para que a Puerto Vallarta le vaya mejor; además, quiero agradecer al Partido Verde por generar este canal de comunicación, al alcalde Luis Munguía por su anfitrión y reconocer el impresionante inicio que ha tenido en poco más de dos meses de su gestión", concluyó.

La mayoría de los empresarios que acudieron a la reunión, dijeron sentirse tomados en cuenta por primera vez desde hace tres años, ya que el anterior gobierno municipal jamás generó canales de comunicación, no escuchó y mucho menos estableció una agenda de trabajo común por Puerto Vallarta.



# Autopista a Guadalajara se abrirá en abril A punto de terminar última caseta de la vía corta

\* *Tendrá un costo de 223 pesos para automovilistas y 112 pesos para motociclistas, según el letrero luminoso ya instalado a unos cuantos metros de las casetas de cobro*

**Por Milton Colmenares | Meridiano Puerto Vallarta**

La vía corta, que conecta a Bahía de Banderas y Puerto Vallarta con la Zona Metropolitana de Guadalajara, está a punto de concluirse y, con ello, también la última caseta de cobro de esta nueva autopista.

Dicha caseta está ubicada entre el camino viejo a Valle de Banderas y la localidad de San José del Valle.

Tendrá un costo de 223 pesos para automovilistas y 112 pesos para motociclistas, según el letrero luminoso ya instalado a unos cuantos metros de las casetas de cobro.

Esta caseta está apenas a unos pocos kilómetros de la que se ubica en la salida de La Cruz de Huancaxtli, cuyo monto es idéntico para los

conductores. Con esta caseta serán alrededor de 900 pesos por traslado hasta la Zona Metropolitana de Guadalajara, sin embargo, una vez inaugurada la nueva vía, este camino será de menos de dos horas y media.

La autopista deberá ser entregada en el primer cuatrimestre del 2025, según lo informado por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes y, hasta el momento, no se ha resultado si tendrá entronques en Bahía de Banderas.

Los trabajos en la vía alcanzan el 80% de avance y para el siguiente año será la carretera más utilizada en el Pacífico Mexicano, que traerá miles de visitantes a los municipios de Puerto Vallarta y Bahía de Banderas.



Presentada por Héctor Santana

# Aprueba Congreso Ley de Ingresos 2025 de Bahía de Banderas

\* *La propuesta fue reconocida por su enfoque en el apoyo social, políticas de austeridad y fortalecimiento de la infraestructura, sin incrementar impuestos ni derechos para la población*

MERIDIANO | Nayarit

La Comisión de Hacienda, Cuenta Pública y Presupuesto del Congreso del Estado de Nayarit aprobó por unanimidad la Ley de Ingresos 2025 de Bahía de Banderas, presentada por el presidente municipal Héctor Santana García. La propuesta fue reconocida por su enfoque en el apoyo social, políticas de austeridad y fortalecimiento de la infraestructura, sin incrementar impuestos ni derechos para la población.

Ingresos proyectados y obra pública  
El presidente Héctor Santana informó que los ingresos proyectados para 2025 ascienden a 2 mil 148 millones de pesos, sin contemplar aumentos en impuestos ni tarifas: "No vamos a aumentar los impuestos, los derechos, ni los aprovechamientos. Lo que buscamos es abatir la Cartera vencida, aplicando políticas responsables y cuidando el bolsillo de los ciudadanos."

El alcalde destacó que los recursos se destinarán a obra pública de calidad, con la meta de iniciar 40 nuevas obras durante el primer semestre del próximo año, priorizando calles de concreto hidráulico y la ampliación de la planta de tratamiento en Sayulita.

"Nunca más al menos en nuestro gobierno en Bahía de Banderas se van a hacer calles de chapopote. Hoy son de concreto hidráulico, calles que duren para toda la vida," subrayó

Santana. Ajuste en derechos para desarrolladores  
Jesús Mejía, director de Oromapas, explicó el único ajuste incluido en la propuesta, referente a los derechos de aprovechamiento que pagan exclusivamente los desarrolladores al conectarse a la infraestructura hidráulica.

"Actualmente se cobra 557 mil pesos, pero producir un litro por segundo cuesta 1 millón 424 mil pesos. Proponemos un aumento del 20%, quedando en 668 mil 765 pesos, sin afectar a los usuarios domésticos," detalló Mejía.

El presidente respaldó esta medida al señalar que permitirá modernizar la red de agua potable, obsoleta ante el acelerado crecimiento del municipio:

"Nuestra infraestructura se quedó en las necesidades de hace 20 años y hoy enfrentamos muchas fugas que deben repararse todos los días."

Programas sociales permanentes  
La Ley de Ingresos 2025 incluye beneficios directos para los sectores más vulnerables, aplicables durante todo el año:

- 50% de descuento en predial y agua potable para adultos mayores, personas con discapacidad y madres solteras.
- Descuentos especiales para personas con enfermedades graves, como cáncer.
- Estímulos fiscales para quienes promuevan el uso

de energías limpias y prácticas de reciclaje.

Reconocimiento legislativo  
Durante la sesión, los legisladores reconocieron el compromiso social y la transparencia en el proyecto. La diputada Juana Nataly Tizcareño Lara expresó:

"Es de reconocerse ese gran trabajo que ha hecho por los ciudadanos de Bahía de Banderas. Me llamó la atención el apoyo a personas con cáncer y a las madres solteras. Esas acciones realmente beneficiar a quienes más lo necesitan."

Por su parte, el diputado Jaime Cervantes Valdez celebró la claridad de los criterios aplicados:

"Cobremos a los desarrolladores porque lucran y tienen buenos beneficios con la vivienda. Malo sería que el Estado subsidiara la conexión."

Aprobación unánime  
Al concluir la sesión, el dictamen fue aprobado por unanimidad de los diputados presentes, destacando el equilibrio entre el crecimiento económico y el cuidado a la ciudadanía:

"Se declara aprobado el dictamen con proyecto de Ley de Ingresos del municipio de Bahía de Banderas para el ejercicio fiscal 2025 y se cursa para su firma correspondiente."

Con esta aprobación, el gobierno de Bahía de Banderas reafirma su compromiso con un desarrollo ordenado, la mejora en infraestructura y el apoyo a las familias trabajadoras, sin afectar su economía.



Héctor Santana y Margui Zúñiga

## Llevar La Navidad de tus Sueños a la costa de Bahía

\* *La jornada de encendidos de árboles navideños cerró con broche de oro en Bucerías, navegando un total de 20 árboles iluminados en distintas localidades de Bahía de Banderas*

MERIDIANO | Bahía de Banderas

El presidente municipal Héctor Santana llevó la magia de la Navidad a las localidades costeras de Lo de Marcos, San Francisco (San Pancho), Sayulita, La Cruz de Huanacaxtle y Bucerías, como parte de la iniciativa *La Navidad de tus Sueños*. Durante dos jornadas llenas de luz y alegría, familias enteras disfrutaron del tradicional encendido de árboles navideños, actividades especiales y momentos de convivencia.

En Lo de Marcos, una de las comunidades más pintorescas del municipio, el presidente destacó la importancia de estas fechas para unir a las familias: "Hoy encendemos el árbol que trae magia y esperanza a este bonito pueblo. Deseo que esta Navidad llene sus hogares de felicidad, salud y convivencia," expresó. La plaza principal se llenó de vida con un evento de dulces y pelotas, creando un ambiente mágico para chicos y grandes.

En San Pancho, la plaza se transformó con una temática de princesas, donde personajes de Disney alegraron a los niños, complementando la noche con nieve artificial y luces festivas. "Que esta Navidad venga cargada de felicidad y armonía, y que este 2025 traiga bendiciones y la realización de sus sueños," compartió Héctor Santana, agradeciendo el esfuerzo de los equipos municipales para hacer posible estos momentos.

Sayulita, el Pueblo Mágico de Bahía de Banderas, vivió una noche especial con personajes como Mickey Minnie, Santa Claus y el Grinch. "Que este árbol traiga alegría y unión familiar. Que el próximo

año sea lleno de salud y prosperidad," expresó el presidente, quien aprovechó para anunciar próximas obras, entre ellas la ampliación de la planta de tratamiento de aguas.

En La Cruz de Huanacaxtle, el encendido estuvo a cargo de Margui Zúñiga, presidenta del Sistema DIF Municipal, debido a la ausencia del alcalde por su participación en la aprobación de la Ley de Ingresos en Tepic. Durante su mensaje, Margui agradeció al equipo de Obras Públicas y al delegado por embellecer la plaza con la temática de caramelo y expresó: "Este detalle es para que lo disfruten en familia y se queden con un recuerdo especial de sus pequeños. Es lo importante, que aprovechemos estos momentos," comentó. La plaza brilló con nieve artificial, llenando el ambiente de magia y emoción.

La jornada de encendidos de árboles navideños cerró en Bucerías, donde la plaza principal lució con una temática de mono de nieve. La fuente, el kiosco y los alrededores fueron decorados con un impresionante arco de luces, mientras máquinas simuladoras de nieve hicieron que la magia de la Navidad cobrara vida. Durante el evento, Margui Zúñiga expresó: "De parte de mi esposo Héctor Santana, Bucerías no iba a ser la excepción. Vengan a disfrutar en familia y tomense la foto".

En total, se llevaron a cabo 20 encendidos de árboles navideños en diferentes localidades de Bahía de Banderas, reafirmando el compromiso del gobierno municipal por llevar la magia de la Navidad a cada rincón del municipio y fortalecer la unión familiar en estas fechas tan significativas.

Durante el periodo vacacional de invierno

# Beneficiará Ángeles Verdes a más de 43 mil turistas

\* *Serán desplegadas 450 unidades, con la operación de 580 elementos en campo, en más de 50 mil kilómetros en 271 rutas carreteras en todo el país*

MERIDIANO | Ciudad de México

La secretaria de Turismo de México, Josefina Rodríguez Zamora, informó que a lo largo del operativo vacacional de invierno 2024, la Dirección General de Servicios al Turista Ángeles Verdes espera proporcionar 14 mil 303 servicios.

Serán desplegadas 450 unidades, con la operación de 580 elementos en campo, en más de 50 mil kilómetros en 271 rutas carreteras en todo el país.

La secretaria de Turismo de México, Josefina Rodríguez Zamora, informó que a lo largo del operativo vacacional de invierno 2024, la Dirección General de Servicios al Turista Ángeles Verdes espera proporcionar 14 mil 303 servicios.

Rodríguez Zamora añadió que serán desplegadas 450 unidades, con la

operación de 580 elementos en campo, en más de 50 mil kilómetros en 271 rutas carreteras en todo el país.

La secretaria de Turismo del Gobierno de México, Josefina Rodríguez Zamora, informó que a lo largo del operativo vacacional de invierno 2024, que comprende del 13 de diciembre al 6 de enero de 2025, la Dirección General de Servicios al Turista Ángeles Verdes espera proporcionar 14 mil 303 servicios para beneficiar a 43 mil 341 turistas.

La titular de la Secretaría de Turismo (Sectur) añadió que serán desplegadas 450 unidades, con la operación de 580 elementos en campo, en más de 50 mil kilómetros en 271 rutas carreteras en todo el país.

Asimismo, reiteró a los turistas que el servicio de atención y auxilio mecánico de la Secretaría de Turismo, a través de los Ángeles Verdes, puede

ser solicitado a través de sus 3 canales de atención al público, el número de marcación rápida 078, la aplicación móvil de Ángeles Verdes y la atención que los operadores ubiquen en sus recorridos carreteros de rutina.

Rodríguez Zamora manifestó que además de brindar asistencia mecánica de emergencia, la Dirección General de Servicios al Turista Ángeles Verdes otorga orientación turística, información sobre servicios y destinos turísticos; además de brindar apoyo en casos de desastres naturales.

La directora general de Servicios al Turista Ángeles Verdes, Sandra Díaz Guevara, recordó que la aplicación móvil se encuentra disponible para dispositivos Android y iOS e hizo extensiva una atenta invitación a seguir las siguientes recomendaciones antes de salir a carretera:

Verificar que el vehículo esté en óptimas condiciones, especialmente el sistema de frenos, llantas y niveles de aceite.

Usar el cinturón de seguridad en todo momento.

Respetar los señalamientos viales y los límites de velocidad.

Evitar conducir bajo los efectos de alcohol o estimulantes.

No manejar cansado y hacer pausas si es necesario.

Extremar precauciones en zonas de lluvia o condiciones meteorológicas adversas.

Mantener distancia con otros vehículos y evitar distracciones como el uso de celulares o dispositivos electrónicos mientras se conduce.



Y El Progreso

## Llegó la magia de la Navidad a Las Mojoneras

\* *A lo máximo disfrutaron cientos de familias vallartenses de las posadas navideñas realizadas por el Gobierno Municipal*

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con gran entusiasmo e ilusión, continuaron este lunes las posadas navideñas en Puerto Vallarta; tocando el turno a la agencia de Las Mojoneras y la colonia El Progreso, en donde decenas de niñas y niños pudieron disfrutar de un gran evento que incluyó shows de payasos, regalos, dulces y otras sorpresas.

Y es que la magia de la navidad llega a estos lugares como parte de los festejos del *Vallarta Brilla*,

que realiza el gobierno de Luis Munguía con el fin de unir a las familias en una convivencia sana y seguir fomentando las tradiciones.

Padres de familia manifestaron su agradecimiento al gobierno de Luis Munguía por estos eventos en donde grandes y chicos pasan un rato agradable y conviven con otros vecinos. Este martes se tienen programadas las pasadas en colonia Volcanes a partir de las 5:30 de la tarde y en la Lija a las 7:00 de la noche, donde también se hará el encendido del arbolito navideño.

A trabajadores municipales

# Apoya Munguía incremento salarial

\* En comisiones edilicias se aprobó incrementar un 15 por ciento a personal operativo de Servicios Públicos y un 10 por ciento general para el resto de las áreas

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Como resultado del trabajo en equipo entre el gobierno municipal que encabeza Luis Munguía y el Sindicato de Servidores Públicos del Ayuntamiento y sus OPDs, este martes se aprobó en comisiones un incremento salarial del 15 por ciento para los trabajadores de las diferentes áreas operativas y de un 10 por ciento general al personal de las áreas administrativas del municipio, para el año entrante.

Lo anterior, durante la sesión de la comisión edilicia de Puntos Constitucionales y Reglamentos, en coadyuvancia con la comisión edilicia de Gobernación, que encabezó el alcalde vallartense, junto con regidores y síndico municipal, donde se destacó que el incremento del 15 por ciento beneficiará principalmente a trabajadores de las áreas de Aseo Público, Relleno

Sanitario, Rastro y otras de Servicios Públicos Municipales, así como a personal de Protección Civil y Bomberos.

En este contexto, la secretaria general del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento, Lucía Edith Curiel Peña, reconoció la disposición y voluntad política del presidente Luis Munguía y de su equipo de colaboradores, particularmente del área de Oficialía Mayor Administrativa a cargo de Lucía Carmina Michel Pérez, para lograr este incremento salarial en apoyo a los servidores públicos que dan su mejor esfuerzo por un mejor Puerto Vallarta para todos.

Este incremento deberá ser avalado por el pleno del Ayuntamiento en sesión ordinaria, para que sea contemplado en el presupuesto de egresos del municipio para el ejercicio fiscal de 2025.



Informa Grupo Aeroportuario del Pacífico

# Retrasan vuelos nacionales por niebla en Vallarta

\* Una salida a la Ciudad de México y dos llegadas de Guadalajara y Tijuana, fueron los afectados por el blanco de neblina

Meridiano | A.Quadratin PV

Fueron tres vuelos nacionales los que se vieron retrasados por el banco de niebla que se presentó la mañana de ayer en Puerto Vallarta, según dio a conocer el Grupo Aeroportuario del Pacífico, corporativo concesionario de la terminal aérea en este destino de playa.

Por la mañana, la terminal aérea publicó en sus redes sociales que, debido a un banco de neblina, los vuelos presentan afectaciones, por lo cual recomendó a los pasajeros mantener comunicación constante con las aerolíneas para consultar detalles.

Posteriormente, una vez que se disipó la niebla, el GAP informó que dicho banco de

niebla se presentó desde las 8:40 horas, causando afectaciones en tres vuelos. "Esto causó el retraso de tres operaciones: una salida a Ciudad de México y dos llegadas de Guadalajara y Tijuana", detalló el GAP a una pedida de información al respecto.

La operación se normalizó a las 9:24 horas, añade el corporativo aeronáutico con presencia en 12 destinos de México y dos más en Jamaica.

Este evento climatológico, según detalló el meteorólogo Victor Manuel Cornejo López, asesor del Comité Científico de Protección Civil de la Bahía, se trató de una adversión del aire húmedo, la cual se registra cuando el aire entra de mar a tierra y encuentra superficies frías y bajas, estancándose por horas, pero gradualmente comienza a disiparse.



# Arranca operativo decembrino en Bahía de Banderas

\* Fueron entregadas 20 nuevos cuatrimotos para recorrer el litoral nayarita y salvaguardar la vida de los visitantes y locales

Por Milton Colmenares | Meridiano Puerto Vallarta

Este martes 17 de diciembre arrancó oficialmente el operativo de vacaciones decembrinas en Bahía de Banderas, en el que participarán fuerzas de seguridad de los tres niveles de gobierno y los dos municipios metropolitanos de manera coordinada.

El evento se desarrolló en el macro módulo de seguridad de Las Jarretaderas, en Bahía de Banderas, y contó con la presencia de representantes del gobierno municipal nayarita, de las fuerzas de seguridad estatales, de la Guardia Nacional, de la Secretaría de Marina del Ejército, así como cámaras empresariales.

Con la puesta en marcha de este operativo, también se estrenarán 20 cuatrimotos completamente nuevas, que fueron asignadas

a las direcciones de Seguridad Ciudadana y Protección Civil y Bomberos, para el monitoreo de las playas y los pueblos costeros del municipio de Bahía de Banderas.

La intención es garantizar la seguridad y bienestar del alrededor de 200 mil visitantes que estarán en tierras nayaritas durante las vacaciones de fin de año, esperando que haya saldo blanco después de este periodo de asueto.

Aunque ningún integrante del Gobierno Municipal de Puerto Vallarta acudió a este arranque del operativo, se dio a conocer que ambos municipios trabajarán de forma coordinada, pues a nivel nacional e internacional los ven como a un mismo destino turístico.

Pasadas las 11 de la mañana arrancó oficialmente este trabajo de seguridad e inició con el traslado de los elementos a las playas que son el atractivo más visitado por los turistas



SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

**Frena los accidentes y maneja con seguridad**

**Usar el casco ¡puede salvar tu vida!**

- Los motociclistas que no usan casco tienen mayor riesgo de muerte o de sufrir lesiones permanentes en la cabeza.



Ante cualquier situación de este tipo da aviso a la brevedad a las líneas de emergencias 9-1-1.



En materia turística

# Excelentes Pronósticos para Puerto Vallarta en Fin de Año

\* Se espera un promedio de ocupación hotelera por encima de 85% y casi 200 mil visitantes en el destino durante este periodo

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Las fiestas decembrinas ya comenzaron y con ellas el paisaje de Puerto Vallarta comienza a llenarse de vacacionistas por doquier. Hoteles, playas, restaurantes y centros comerciales se ven cada vez más salpicados de turistas que desean vivir sus festejos navideños y recibir el 2025 en este paradisíaco destino del Pacífico mexicano.

Como ya es tradición, Puerto Vallarta tiene excelentes expectativas de afluencia turística para el cierre de año. En el periodo comprendido del 16 de diciembre de 2024 al 6 de enero de 2025, se estima una afluencia de 199,781 visitantes de los cuales 122,473 serían nacionales y 77,308 extranjeros. En concordancia con estas cifras, se espera una ocupación promedio de 85.2% con picos por arriba de 92% para fin de año. Esto se traduce en 466,303 habitaciones ocupadas a lo largo de los veintidós días proyectados.



MERIDIANO | Ciudad de México

El secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo, informó que, hasta este lunes 16 de diciembre, se tiene el registro de 4 millones 896 mil 958 alumnos de secundarias públicas, para recibir, a partir de enero de 2025, la beca universal de Educación Básica Rita Cetina Gutiérrez.

Durante su participación en la "Mañanera del Pueblo", que encabeza la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, indicó que se realizaron 35 mil 155 asambleas informativas por lo que "a la fecha llevamos ya en el registro en internet, y le agradecemos a todos los

padres, madres de familia que han estado muy atentos, 4 millones 896 mil 958".

El titular de la SEP precisó que el próximo miércoles 18 de diciembre concluye el registro en línea en el portal [www.becartaecetina.gob.mx](http://www.becartaecetina.gob.mx), por lo que, a partir del próximo jueves 19 y hasta el martes 31 de diciembre, se realizará la integración del padrón y la apertura de cuentas del Banco del Bienestar para las y los estudiantes beneficiados.

"Se cierra este 18 porque los servidores de la educación ya no pueden andar en asambleas, porque tienen que organizar las tarjetas para las entregas, pero no se preocupen, si no

las Bahamas y Aruba.

"Puerto Vallarta se consolida este invierno como uno de los destinos predilectos para los viajeros estadounidenses en busca de experiencias excepcionales. La combinación única de hermosas playas, rica cultura local y hospitalidad inigualable ha hecho del destino el refugio ideal de aquellos que buscan escapar del frío en un paraíso tropical", indicó Luis Villaseñor del Fideicomiso de Turismo de la ciudad, respecto a lo anterior.

Con más de 50 rutas aéreas directas y una excelente conectividad terrestre mejorada este año con el nuevo tramo de autopista que acorta distancias con la capital tapatía y varias ciudades del Bajío, centro y norte de México, Puerto Vallarta se perfila para superar sus propios récords de afluencia de visitantes, ocupación hotelera y derrama económica establecidos en 2023, registrando así otro año histórico para el destino.



En Jalisco

## Destacan profesionalismo en Juntas de Conciliación y Arbitraje

\* Con este equipo se logrará cerrar, con mayor rapidez, los más de 100 mil expedientes pendientes en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje

MERIDIANO | Jalisco

Con el fin de mantener la paz laboral como uno de los pilares de la economía en el estado, la integración de las Juntas de Conciliación y Arbitraje se realizó bajo la premisa de contar con un equipo altamente calificado con perfil profesional y amplia experiencia.

"Los 17 nombramientos de los presidentes Especiales es de gente con experiencia laboral y que ya laboraba en la Junta de Conciliación y Arbitraje. Tienen experiencia en los litigios laborales. No hay nadie nuevo, ni nadie que venga de fuera que venga apenas a aprender", informó Ricardo Barbosa, secretario del Trabajo y Previsión Social.

La Junta Local está encabezada por Sergio Ramírez Contreras y, junto con las y los presidentes de las 12 juntas locales y 5 juntas foráneas,

trabará para cerrar los más de 100 mil expedientes laborales en Jalisco; tal como instruyó Pablo Temus Navarro, Gobernador de Jalisco.

Es importante mencionar que las y los presidentes de las 17 juntas especiales cuentan con un perfil altamente calificado y cumplen con los requisitos establecidos los artículos 628, 629 y 630 de la Ley Federal del Trabajo (LFT) que establecen, entre otros requerimientos, que deben estar titulados y contar con al menos tres años de experiencia.

Con esto se tendrá una gestión más eficiente y justa para las y los trabajadores jaliscienses, reforzando su compromiso con la legalidad y el cumplimiento de la normativa laboral, afirmó Ricardo Barbosa.

Los perfiles van de 6 a 32 años de experiencia en el área laboral.

Rita Cetina Gutiérrez

## Millones de estudiantes se registran para la beca universal

\* A partir del lunes 20 de enero de 2025 iniciará la entrega de tarjetas del Banco del Bienestar en las escuelas públicas de educación secundaria de las 32 entidades del país

MERIDIANO | Ciudad de México

El secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo, informó que, hasta este lunes 16 de diciembre, se tiene el registro de 4 millones 896 mil 958 alumnos de secundarias públicas, para recibir, a partir de enero de 2025, la beca universal de Educación Básica Rita Cetina Gutiérrez.

Durante su participación en la "Mañanera del Pueblo", que encabeza la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, indicó que se realizaron 35 mil 155 asambleas informativas por lo que "a la fecha llevamos ya en el registro en internet, y le agradecemos a todos los

padres, madres de familia que han estado muy atentos, 4 millones 896 mil 958".

El titular de la SEP precisó que el próximo miércoles 18 de diciembre concluye el registro en línea en el portal [www.becartaecetina.gob.mx](http://www.becartaecetina.gob.mx), por lo que, a partir del próximo jueves 19 y hasta el martes 31 de diciembre, se realizará la integración del padrón y la apertura de cuentas del Banco del Bienestar para las y los estudiantes beneficiados.

"Se cierra este 18 porque los servidores de la educación ya no pueden andar en asambleas, porque tienen que organizar las tarjetas para las entregas, pero no se preocupen, si no

lograron inscribirse, a la hora de ir a las secundarias, ahí los vamos a inscribir y ahí les vamos a dar su beca. Que nadie se quede, sin la beca Rita Cetina, que es ejercer el derecho a la educación", subrayó.

Delgado Carrillo anunció, además, que a partir del lunes 20 de enero de 2025 iniciará la entrega de tarjetas del Banco del Bienestar en las escuelas públicas de educación secundaria de las 32 entidades del país, con el apoyo de las y los servidores de la nación.

En cuanto a la Beca Universal para Educación Media Superior, señaló que las asambleas informativas, para las y los alumnos de nuevo ingreso, se realizarán del 10 al 21 de febrero de 2025, por lo que el registro se desarrollará entre el 10 y el 28 del mismo mes.

Informó que el registro para la Beca para Educación Superior Jóvenes Escribiendo el futuro se llevará a cabo del 17 al 28 de febrero del próximo año.

Expresó que "aprovecho para desearte lo mejor en este fin de año a toda la comunidad educativa, a los maestros y a las maestras, a los padres, madres, tutores de familia, los administrativos de las escuelas y, por supuesto, a los alumnos y las alumnas".

## Ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público Formalizan comerciantes compromiso para contener inflación

\* La Confederación se comprometió en promover acciones locales y regionales para fortalecer la estabilidad económica

MERIDIANO | Ciudad de México

Compromisos de la Confederación: Reafirmar el apoyo de sus cámaras afiliadas mediante la firma de un mapa nacional por sus líderes.

Promover acciones locales y regionales para fortalecer la estabilidad económica.

Participar activamente en la implementación de estrategias coordinadas con el Gobierno Federal.

Importancia del sector comercio, servicios y turismo: Representa el 66% del Producto Interno Bruto (PIB).

Es responsable de 7 de cada 10 empleos formales en el país. Contribuyó en 2023 con el 77% del IVA recaudado y el 63% de los ingresos tributarios del ISR.

Este compromiso se formalizó con la entrega del documento que firmaron empresarios y dueños de negocios en el marco de la Cumbre Empresarial de Líderes, donde Octavio de la Torre destacó la importancia de la colaboración intersectorial para enfrentar los retos económicos que afectan al país.

"Hoy, más que nunca, es fundamental trabajar unidos para enfrentar los retos económicos que afectan a las familias mexicanas. En CONCANACO SERVYTUR asumimos con responsabilidad nuestra parte en esta tarea de gran importancia nacional", concluyó Octavio de la Torre.

Acciones destacadas del Gobierno Federal contra la inflación: Mantener los precios de combustibles, electricidad y tarifas de autopistas en términos reales.

Fortalecer la producción de granos mediante programas específicos.

Coordinar esfuerzos de seguridad con la Guardia Nacional para reducir la incidencia de robos.

Implementar soluciones particulares para productos alimenticios estratégicos.



Florencio Román se queda en el límite para recuperar su libertad

# Continuará en prisión secretario de Finanzas de Ney

\* A cuatro meses de cumplir dos años de permanecer con la medida cautelar de prisión justificada, no se ha alcanzado una salida negociada con la Fiscalía y con Finanzas

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO/  
relatosnavarrit

Florencio Román Messina, quien fuera secretario de Administración y Finanzas en parte del gobierno de Ney González Sánchez (2005-2011), se quedó en el límite para poder recuperar la libertad, a cuatro meses de cumplir dos años de permanecer con la medida cautelar de prisión preventiva justificada, recluido en la penal de Tepic.

Este martes, el ex funcionario de 70 años de edad compareció ante un juez de Control en Tepic para la celebración de una audiencia Intermedia en la causa penal 1366/2024, sin embargo la misma fue diferida hasta febrero próximo.

La probabilidad de que en días previos se alcanzara una negociación entre la Fiscalía General del Estado (FGE), la asesoría de la Secretaría de Finanzas y la defensa particular había aumentado, en parte, luego de que en la última semana de noviembre el Juzgado Tercero de Distrito en Materia Penal concedió un amparo a Román Messina relacionado con la medida cautelar de prisión preventiva.

De hecho, esta semana la defensa solicitó al Juzgado de Distrito que declarara que la sentencia había quedado firme y debía cumplirse el fallo protector, a lo que se precisó que la agencia del Ministerio Público adscrito a la Unidad Especializada en Investigación de Delitos de Alto Impacto interpuso un tiempo un recurso de revisión, por lo que el expediente será turnado a un Tribunal Colegiado.

Se deduce que la revisión fue presentada luego de varias reuniones entre las partes, confirmadas por un defensor este martes ante el juez, sin que se lograra llegar a un acuerdo para darle una salida alterna a la imputación que se sigue por los probables delitos de administración fraudulenta, ejercicio indebido de funciones, peculado y tráfico de influencias en agravio de la Secretaría de Finanzas.

Al estudiar el juicio 696/2024, el Juzgado

de Distrito determinó que en una audiencia celebrada entre el ocho y nueve de julio un juez de Control violó el derecho de Román Messina a ofrecer pruebas, en este caso un médico cardiólogo.

Así explica la sentencia del órgano del Poder Judicial Federal:

"En palabras más simples, no es igual determinar que una persona de setenta años representa determinado riesgo; a considerar que una persona de setenta años que además padece múltiples enfermedades graves pueda o no representar ese mismo nivel de riesgo que otro que no tiene dichas afectaciones a su salud (sin que en este momento se esté determinando que sea de esa manera, sino que se menciona que una posibilidad que tendrá que valorarse por el órgano jurisdiccional una vez que se desahoguen los medios de prueba al respecto).

Por lo anterior, se ordenó citar a una nueva audiencia, una vez que la sentencia quede firme, y reponer la efectuada en el mes de julio e interrogar al imputado si es su deseo continuar con la prueba consistente en el testimonio de un doctor y una constancia emitida por éste, además, de que deberá precisar que libera al profesionista de su deber de secreta.

Una vez recabado el testimonio del médico, que podrá ser interrogado por las partes, el juez de Control continuará hasta resolver, con libertad de jurisdicción, si es procedente el cambio de medida cautelar de prisión preventiva por el de reclusión en casa.

El juez de Distrito Israel Cordero Álvarez precisa que el juez de Control debe enmendar el vicio procesal en que incurrió, pero sin que la sentencia lo obligue necesariamente a dejar en libertad al quejoso.

Así, según se deduce, el ex secretario de Finanzas deberá esperar un tiempo más en prisión justificada.

\* Esta información es publicada con autorización de su autor, Oscar Verdín Camacho publica sus notas en [www.relatosnavarrit.com](http://www.relatosnavarrit.com)

Armas largas, cortas y cartuchos

# Destruye el ejército armamento decomisado

\* El general brigadier diplomado de estado mayor, Fernando Lima Cuauhxochitl dio a conocer que en lo que va del presente año se llevó a cabo el arresto de 53 personas, además se decomisaron 120 mil 865 cartuchos, 94 armas largas y trece armas cortas

Por Fernando Ulloa Pérez

Ante la presencia de representantes de los tres niveles de gobierno, reporteros de los diferentes medios de comunicación, personal del ejército mexicano y elementos de la policía estatal, se llevó a cabo la ceremonia de destrucción de armas de fuego que fueron decomisadas en territorio nayarita.

En esta ocasión se destruyeron 54 armas largas, 68 armas cortas, 296 cargadores y un total de 10 mil 10 cartuchos.

Al hacer uso de la palabra el General brigadier diplomado de estado mayor, Fernando Lima Cuauhxochitl dio a conocer

que en lo que va del presente año se llevó a cabo el arresto de 53 personas, además se decomisaron 120 mil 865 cartuchos, 94 armas largas y trece armas cortas.

El alto mando militar añadió que se decomisaron 984 cargadores, 5 granadas, 347 artefactos explosivos improvisados, además de 758 kilos de marihuana, 605 kilos de cocaína, 3 mil 598 dosis de cristal, 748 dosis de marihuana, 119 dosis de cocaína, 47 kilogramos de semilla de marihuana, 62 vehículos y un total de 509 mil 891 pesos en moneda nacional.

Puntualizó que a unos días que concluya el año 2024 se logró la erradicación en la entidad de 937 plantíos de amapola y 321 plantíos de marihuana.



El nayarita migrante más destacado

# 113 años después, Ernesto Galarza regresa a Jalcocotán su pueblo natal

\* Cuando apenas era un niño de seis años, sus padres lo llevaron a Estados Unidos en busca de mejor vida y hoy los descendientes de aquellos migrantes, por quien Galarza lo dio todo en la lucha por sus derechos como trabajadores, decidieron levantar una estatua en su honor aquí en su pueblo natal para recordarlo por siempre y no hacer honor al viejo adagio de que "nadie es profeta en su tierra"

Olivia Orozco/

Fotos: Olivia Orozco/Aarón Gustavo

Hace 113 años, en 1911, apenas estallada la Revolución Mexicana, el nayarita Ernesto Galarza, un niño de apenas seis años de edad, emigró con sus padres a Estados Unidos en busca de una mejor vida, la de su familia y la de quienes allí en aquel país, en el pesado trabajo de campo sufrían para salir adelante.

En 2024, a más de un siglo de aquellas luchas libradas en California; en su tierra, el pueblo de Jalcocotán, municipio de San Blas, los descendientes de aquellos migrantes por quien Galarza lo dio todo, decidieron levantar una estatua en su honor para recordarlo por siempre y no hacer honor al viejo adagio de que "nadie es profeta en su tierra".

Isidro Castellón, presidente de la FENINE, muestra su orgullo tras hacer lo que considera es merecido para un hombre de la talla de Ernesto Galarza: "Es un orgullo para cada uno como nayaritas tener a esta personalidad, que nació en un bello pueblo en un hermoso lugar que es Jalcocotán. De parte de la mesa directiva que integra a la Federación Nacional e Internacional de Nayaritas en los Estados Unidos venimos a entregarles este regalo principalmente a su pueblo claro, por supuesto al estado de Nayarit".

El periodista Antonio Tello reconoció el gesto de la comunidad migrante nayarita: "113 años después de que Ernesto Galarza salió de Jalco, 113 años después regresa a su pueblo natal y eso debe de ser una gran noticia que hoy vamos a dar, porque Jalcocotán, porque Nayarit a través de la FENINE, de la Federación Nacional e Internacional de Nayaritas en los Estados Unidos, que costó esta estatua está reconociendo a este hombre que fue un líder migrante en los Estados Unidos".

La escultura fue creada por la artista Nayeli Olivares y donada por la FENINE, fue presentada en una emotiva ceremonia. La multitud se reunió para rendir tributo no solamente a un luchador social, sino también a un catedrático, poeta y visionario, cuya contribución fue reconocida internacionalmente al ser nominado al Premio Nobel de Literatura en 1979.

La autora de la estatua, Nayeli Olivares, dijo sobre su creación: "De los elementos más importantes que tenemos en la escultura, es que el personaje está avanzando y señalando el progreso, porque a partir de esta representación él porta un libro, porque era un académico muy importante, inició como muchos nayaritas, como nosotros; una persona sumamente sencilla y de ahí a través de su esfuerzo logró apoyar a



mucha gente. La novela más importante que escribió y que es su narración del trayecto de Jalcocotán hacia Estados Unidos, es el libro Barrio Boy que es el que porta en la parte de enfrente".

El presbítero Jue Contreras bendijo la obra, destacando la importancia de conocer y valorar la figura de Ernesto Galarza.

Por su parte Jaime García, principal promotor de este reconocimiento y dedicado a recuperar la memoria de Galarza, expresó su emoción por ver finalmente materializado este homenaje: "Lo que se espera es que los niños que están jugando aquí en la plaza les tomé la curiosidad y empiecen a leer un poquito de quién fue Ernesto Galarza y pueda inspirar a más personas que se den cuenta que no importa el lugar humilde en el que uno nazca, lo que importa es lo que uno desarrolle como persona... Entonces si hay niños aquí, lo vean, se pregunten quién es, lo conozcan y se puedan inspirar con eso ya ganamos".

Nacido en 1905, Ernesto Galarza emigró junto a su familia a Estados Unidos a una temprana edad. Su vida estuvo marcada por el arduo trabajo en los campos de California y su lucha por los derechos laborales. Fue pionero en la formación del primer sindicato multirracial de trabajadores del campo, marcando un antes y un después en la historia laboral de Estados Unidos. A pesar de que su figura es ampliamente reconocida en ese país, en su tierra natal, su legado apenas comienza a ser difundido.

**FIESTAS SEGURAS**

**¡NO HAGAS DISPAROS AL AIRE!**

Por tu seguridad y por la de aquellos que amas, no causes una desgracia.

**El mal uso de armas de fuego está penado; se castiga con cárcel y multa.**

Solicita ayuda al 9-1-1 o denuncia del crimen anónima al 089

**Nayarit** SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA



## De Basquetbol Destacan mentalidad y compromiso de la selección sub 15

\* *El entrenador del equipo juvenil hizo énfasis en el subcampeonato y el boleto a la AmeriCup 2025 que obtuvieron en el Campeonato Centrobasket, su primer torneo de talla mundial*

MERIDIANO | Deportes

La selección nacional de basquetbol sub 15 consiguió su clasificación a la AmeriCup 2025 al disputar la final del Campeonato Centrobasket celebrado en Ciudad Juárez, Chihuahua, y tras los importantes logros, el entrenador Luis Moreno destacó la mentalidad, preparación y compromiso de los jóvenes jugadores.

Con dichos resultados, el equipo tricolor, generación 2009, protagonizó un debut de ensueño en torneos internacionales después de un año de arduo trabajo y concentraciones.

"Tenemos muchas expectativas, mucha confianza en ellos y por eso necesitábamos cuanto antes debutar internacionalmente para ver realmente dónde estamos y lo que necesitamos seguir mejorando. El torneo no era sencillo, República Dominicana y Puerto Rico siempre son países muy fuertes y se preparan bien, pero con estos logros hemos cumplido muchos de los objetivos", comentó Luis Moreno, tras la obtención de la medalla de plata.

"Me siento muy orgullosos de cómo se han comportado los jugadores y que en la AmeriCup sí podemos disputar una de las plazas al Mundial, ya eran varios años en categorías varoniles que no nos sucedía y creo que el éxito o lo positivo tienen que ver

en cómo esta generación ha trabajado, lo mentalizados y comprometidos que están los chicos durante todo este tiempo de prepararse, cuidarse física y mentalmente", agregó.

El entrenador Luis Moreno, de origen español, destacó las sólidas bases que los jóvenes jugadores representan para el basquetbol mexicano, pues se tiene como objetivo principal a mediano y largo plazo nutrir a la selección mayor a cargo del coach Omar Quintero.

"Cuando se trabaja bien y en sintonía, la selección mayor está siendo referencia en esa parte y ese es otro de los objetivos a medio-largo plazo que tenemos los que trabajamos con las selecciones de formación como la sub 15, en que proveamos de material a la selección mayor y encaminar a estos jóvenes para que en un futuro sean parte de los jugadores a los que Omar Quintero pueda mirar", dijo.

Rumbo a la AmeriCup del próximo año, que se realizará en el mes de junio, Luis Moreno prevé un par de concentraciones y concretar un buen fogueo con ellos de preparación. "Es necesario que los identifiquen cuál es el nivel al que se van a enfrentar y elevar el nivel de nuestros partidos de previos, eso es lo fundamental y en eso estamos ahora mismo desde que terminó el torneo en Ciudad Juárez", aseguró.



Inaugura Munguía obra

## Llevarán agua potable a Los Tabachines

\* *Los legisladores Emmanuel Reyes y Favio Castellanos reconocieron el trabajo y resultados del Gobierno del Bien*

MERIDIANO | Puerto Vallarta

El alcalde de Puerto Vallarta, Luis Ernesto Munguía hizo el corte de listón para inaugurar la obra de ampliación a la red de agua potable del municipio en la colonia Los Tabachines, que beneficiará a alrededor de 800 habitantes.

El primer edil señaló el gran paso que se da en materia de servicios básicos abatiendo este rezago histórico y ante la alegría de vecinos, dio otra buena noticia al anunciar la construcción de vialidades en la colonia Tabachines a ejecutarse próximamente en etapas.

Por su parte, Carlos Ruiz, titular del organismo operador, declaró sentirse contento por seguir regresando a las colonias

para cumplir compromisos, en especial a la delegación de Ixtapa, el lugar que lo vio nacer, llevando un recurso tan necesario como el vital líquido.

Al evento también asistieron el senador Emmanuel Reyes y el diputado federal Favio Castellanos quienes, al hacer uso de la voz, celebraron la oportunidad de ser testigos de la entrega de esta obra y su impacto en el bienestar de los vecinos, además reconocieron el metódico inicio de gestiones del Gobierno de Luis Munguía para dar resultados a los vallartenses.

En la obra se introdujeron 855 metros lineales de tubería de 2y 3 pulgadas de diámetro en PVC, para dotar con calidad a los hogares de esta demarcación.



BONO DECEMBRINO



JARDINES  
de SAN JUAN  
FUNERARIA  
PTO. VALLARTA

Contratar un plan previsor es un acto de amor  
y protección hacia tus seres queridos, además  
una inversión inteligente.

Valido al 31 de diciembre 2024. Aplican Restricciones.



Alica\*

322 211 0221